

LEDEVOIR

Le français ne deviendra pas une exigence pour obtenir la citoyenneté depuis le Québec



Photo: Adrian Wyld Archives La Presse canadienne Yves-François Blanchet, chef du Bloc québécois

Boris Proulx *Ottawa*

Correspondant parlementaire

Publié le 19 nov. 2020
Canada

Même avec l'appui des conservateurs, le projet de loi bloquiste qui vise à exiger une « connaissance suffisante » du français pour les candidats à la citoyenneté canadienne installés au Québec sera vraisemblablement battu en Chambre, rejeté tant par les libéraux que par les néo-démocrates.

À quelques heures du premier débat [sur le projet de loi C-223](https://www.ledevoir.com/politique/) (<https://www.ledevoir.com/politique/>)

[canada/589947/le-bloc-souhaite-qu-on-exige-le-francais-pour-les-demandeurs-de-la-citoyennete-au-quebec?](https://www.ledevoir.com/politique/canada/589947/le-bloc-souhaite-qu-on-exige-le-francais-pour-les-demandeurs-de-la-citoyennete-au-quebec?utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte)

utm_source=recirculation&utm_medium=hyperlien&utm_campaign=corps_texte), tout indique que les libéraux fédéraux n'ont aucune envie de modifier la Loi sur la citoyenneté pour lui ajouter l'exigence du français pour les résidents permanents demeurant au Québec qui souhaitent devenir citoyens.

Une source libérale bien au fait du dossier a confirmé que la position libérale n'a pas changé depuis que des élus de ce parti ont tué dans l'œuf une version précédente de cette proposition avant même un débat en Chambre, il y a deux ans, alors que les libéraux disposaient d'une majorité au Parlement.

Par courriel, le bureau du ministre de l'Immigration, des Réfugiés et de la Citoyenneté, Marco Mendicino, a vanté les efforts du gouvernement pour soutenir l'immigration francophone.

Opposition divisée

Le Bloc peut quand même faire adopter un projet de loi s'il obtient l'appui de tous les partis d'opposition, étant donné la situation de gouvernement minoritaire. Or, les néo-démocrates n'entendent pas voter en faveur de ce nouveau critère linguistique, contrairement aux conservateurs.

« A priori, on voit ça d'un bon œil », a évoqué le député conservateur Alain Rayes, mercredi soir. Son parti, dit-il, a une « opinion favorable » envers ce genre de mesures destinées à protéger le fait français au Québec.

À l'opposé, le NPD est d'avis que le projet de loi C-223 aurait pour conséquence de diviser plutôt que de rassembler. Le parti propose plutôt d'augmenter le financement destiné à la francisation des immigrants.

« Au lieu d'offrir aux nouveaux arrivants les outils et les investissements nécessaires pour apprendre le français, le Bloc opte pour une approche qui divise et qui exclut les nouveaux arrivants », a expliqué le chef adjoint du NPD, Alexandre Boulerice, dans un courriel.

Le député fédéral de Rosemont–La Petite-Patrie a déposé mercredi soir à la Chambre des communes une motion reconnaissant que « la situation du français est toujours fragile, que l'usage du français est en déclin au Québec et au Canada ». Le texte demande à Ottawa de mettre sur pied un plan d'action pour « mieux protéger et mieux promouvoir le français, au Québec et au Canada ». La motion a été adoptée à l'unanimité.

À voir en vidéo



Suggérés pour vous



Enfants et éducatrices souffrent du manque d'entretien dans les services de garde du Québec

(<https://www.ledevoir.com/societe/education/864469/enfants-educatrices-souffrent-manque-entretien-services-garde-quebec>)

Un manque de financement de l'État force des établissements à retarder des travaux et à couper dans certains services.



Dix conseils pour négocier efficacement avec Donald Trump

(<https://www.ledevoir.com/monde/etats-unis/837739/dix-conseils-negocier-efficacement-donald-trump>)

Un psychanalyste et ancien professeur de psychiatrie donne des clés pour tenter de comprendre les pensées du populiste.



Le Canada met en garde contre une surveillance accrue à la frontière américaine

Affaires mondiales Canada exhorte les Canadiens à se montrer transparents envers les autorités.

(<https://www.ledevoir.com/societe/864307/canada-met-garde-contre-surveillance-accrue-frontiere-americaaine>)